

BIBLIOGRAPHIE

HISTOIRE JUDICIAIRE DE LYON ET DES DÉPARTEMENTS DE SAONE-ET-LOIRE ET DU RHONE, DEPUIS 1790. Documents relatifs aux tribunaux de district, de département et d'arrondissement, par M. SALOMON DE LA CHAPELLE. 2, vol. in-8°, xxvi, 217 et] 322 pages. — Lyon, H. Georg-. 1880.

Il y avait un beau livre à écrire sur le sujet qu'a choisi M. de la Chapelle. D'abord le sujet était actuel : qui n'a pas aujourd'hui dans sa poche son petit projet de réforme de la magistrature? (M. de la Chapelle a le sien lui aussi et il l'expose dans sa *Préface*; je serais même tenté de l'estimer un peu leste, peu économique, et de lui trouver une légère odeur de socialisme). Il est donc curieux de savoir ce que nos pères ont pensé sur cette grave question, comment ils ont essayé de la résoudre, comment ils y ont échoué. D'autre part, c'est là un incident de cette grande révolution pour laquelle on commence à passer du sentiment de l'admiration irraisonnée au besoin de la critique. Tout le monde, je veux dire le monde intelligent, éprouve aujourd'hui le désir de la connaître, et de la connaître dans ses détails ; on est avide du moindre renseignement nouveau et original, et pour se le procurer, les auteurs se sont enfin mis à étudier cette histoire, là où il est le plus facile de voir ce qu'elle a été réellement, c'est-à-dire dans les archives qu'elle a remplies de documents de toute sorte. Un livre écrit sur ce sujet est alléchant rien que par son titre; seulement le livre ne tient pas toujours les promesses du titre ; c'est le cas de celui de